



Menggali Makna Identitas Nasional :Cerminan dan Jati diri Bangsa

Muhammad Zidan Firmansyah¹, Muhammad Fadhel², Abdul Rahman Bintang³, Sasmil Nelwati⁴

¹⁻⁴ Universitas Islam Negeri Imam Bonjol Padang

Email : Mhd.zidanfirmansyah@gmail.com¹, muhammadfadel2212@gmail.com²,
abdulrahmanbintang13@gmail.com³, sasminelwati@uinib.ac.id⁴

Abstract. National identity is a complex and important concept for a nation. National identity reflects the identity of a nation and is a marker of a country's existence in the international world. This national article will dig deeper into the meaning of national identity, how national identity reflects national identity, and why identity has a crucial role in building national pride and unity. In this article, we will dig deeper into the meaning of national identity as a reflection and identity of the nation. National identity can be seen as a reflection of a nation because it reflects the characteristics of that nation. National identity includes language, customs, arts and culture, history, and beliefs held by society. Through national identity, people can recognize themselves and differentiate themselves from other nations.

Keywords : National Identity, Unity, National Selfhood.

Abstrak. Identitas nasional merupakan konsep yang kompleks dan penting bagi suatu bangsa. Identitas nasional mencerminkan jati diri suatu bangsa dan menjadi penanda keberadaan suatu negara di dunia internasional. Artikel nasional ini akan menggali lebih dalam tentang makna identitas nasional, bagaimana identitas nasional mencerminkan jati diri bangsa, dan mengapa identitas memiliki peran yang krusial dalam membangun kebanggaan dan kesatuan bangsa. Dalam artikel ini, kita akan menggali lebih dalam mengenai makna identitas nasional sebagai cerminan dan jati diri bangsa. Identitas nasional dapat dipandang sebagai cerminan suatu bangsa karena mencerminkan ciri khas bangsa tersebut. Identitas nasional mencakup bahasa, adat istiadat, seni dan budaya, sejarah, dan keyakinan yang dianut oleh masyarakat. Melalui identitas nasional, masyarakat dapat mengenali dirinya sendiri dan membedakan dirinya dari bangsa lain.

Kata Kunci : Identitas Nasional, Kesatuan, Jati Diri Bangsa.

PENDAHULUAN

Identitas nasional merupakan konsep yang kompleks dan multidimensi yang mencerminkan jati diri sebuah bangsa (Akhyar & Kosim, 2024). Ia mencakup nilai-nilai, norma, budaya, bahasa, sejarah, dan simbol-simbol yang bersama-sama membentuk karakteristik unik dari suatu bangsa. Dalam konteks globalisasi yang semakin mengikis batas-batas geografis dan kultural, identitas nasional menjadi semakin penting sebagai landasan yang menguatkan kesatuan dan kebanggaan bangsa (Hendrizar, 2020).

Makna identitas nasional tidak hanya berkaitan dengan aspek kultural dan historis, tetapi juga mencerminkan dinamika sosial dan politik yang terjadi dalam suatu negara. Identitas ini berfungsi sebagai perekat yang menghubungkan individu-individu dalam masyarakat, memberikan mereka rasa keterikatan dan kebersamaan. Dalam konteks Indonesia, identitas nasional merupakan hasil dari proses panjang yang melibatkan perjuangan kemerdekaan, keberagaman budaya, serta upaya untuk menciptakan persatuan di tengah keberagaman (Ratih & Najicha, 2021).

Cerminan identitas nasional dapat dilihat dari berbagai aspek kehidupan bangsa, seperti bahasa nasional yang digunakan, tradisi dan adat istiadat yang dipertahankan, serta simbol-simbol negara seperti bendera dan lagu kebangsaan. Sementara itu, jati diri bangsa tercermin dalam sikap, perilaku, dan nilai-nilai yang dianut oleh masyarakatnya. Memahami dan menghargai identitas nasional merupakan langkah penting dalam menjaga kedaulatan dan keutuhan bangsa di tengah tantangan global yang semakin kompleks(Hendrizar, 2020).

Dalam artikel ini, kita akan menjelajahi makna identitas nasional secara mendalam, menguraikan berbagai elemen yang membentuknya, serta mengeksplorasi bagaimana identitas ini berperan dalam membangun jati diri bangsa. Dengan demikian, diharapkan pemahaman yang lebih komprehensif tentang identitas nasional dapat membantu dalam memperkuat rasa kebangsaan dan solidaritas di kalangan masyarakat.

METODE PENELITIAN

Pada artikel ini, difokuskan pada analisis mengenai makna identitas nasional : cerminan dan jati diri bangsa. Pada penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi literatur atau Studi Pustaka(Akhyar et al., 2023). Pada metode ini biasanya melakukan serangkaian aktivitas yang berkaitan dengan mengumpulkan berbagai macam data pustaka, membaca, mengkaji, dan mencatat serta mengolah bahan penelitian. Studi literatur dilakukan dengan cara melakukan pencarian terhadap sumber tertulis, jurnal serta artikel yang relevan dengan permasalahan yang sedang ditelaah.

HASIL DAN PEMBAHASAN

A. Makna Identitas Nasional

Makna identitas nasional dapat dikatakan sebagai cerminan atau refleksi dari nilai-nilai dan karakteristik yang dimiliki oleh suatu bangsa. Identitas nasional mencerminkan kepribadian kolektif suatu bangsa dan menjadi sarana untuk membedakan suatu bangsa dengan bangsa-bangsa lainnya. Identitas nasional juga mencakup aspek-aspek seperti bahasa, adat istiadat, agama, sistem politik, dan simbol-simbol nasional yang menjadi bagian dari jati diri bangsa(Pasha et al., 2021).

Identitas nasional bangsa Indonesia adalah cerminan dari jati diri dan karakteristik unik yang membedakan Indonesia dari negara-negara lain. Identitas ini terbentuk melalui sejarah panjang, budaya yang kaya, bahasa, dan simbol-simbol nasional yang menciptakan rasa kebersamaan dan kesatuan di antara rakyat Indonesia. Bahasa Indonesia, sebagai bahasa nasional, berperan penting dalam mempersatukan berbagai suku dan etnis yang ada di seluruh

nusantara. Bahasa ini digunakan dalam pendidikan, pemerintahan, dan komunikasi sehari-hari, memperkuat rasa kebangsaan dan memudahkan interaksi antarwarga negara.

Budaya Indonesia yang beragam, mulai dari seni, adat istiadat, kuliner, hingga upacara-upacara tradisional, mencerminkan kekayaan warisan leluhur yang dijaga dan dilestarikan oleh masyarakat. Budaya ini tidak hanya memperkaya identitas nasional tetapi juga memperlihatkan keberagaman yang menjadi kekuatan bangsa. Keberagaman ini terlihat dalam berbagai festival budaya, pertunjukan seni, dan ritual adat yang masih dipraktikkan hingga kini, menunjukkan betapa budaya lokal berkontribusi pada identitas nasional yang inklusif (Fadhila & Najicha, 2021).

Sejarah perjuangan bangsa Indonesia dalam meraih kemerdekaan adalah fondasi penting dari identitas nasional. Peristiwa-peristiwa bersejarah seperti proklamasi kemerdekaan, perjuangan melawan penjajah, dan pembentukan negara kesatuan menciptakan memori kolektif yang membangkitkan rasa bangga dan cinta tanah air. Peringatan hari-hari besar nasional, seperti Hari Kemerdekaan dan Hari Pahlawan, menjadi momen penting untuk merefleksikan perjuangan dan pengorbanan para pendahulu, serta menanamkan nilai-nilai patriotisme kepada generasi muda (Ratri & Najicha, 2022).

Simbol-simbol negara seperti bendera Merah Putih, lagu kebangsaan "Indonesia Raya," dan lambang Garuda Pancasila adalah representasi visual dari identitas nasional Indonesia. Simbol-simbol ini memiliki makna mendalam dan digunakan dalam berbagai upacara resmi serta peringatan nasional untuk membangkitkan rasa nasionalisme dan kesadaran akan identitas nasional. Keberadaan dan penggunaan simbol-simbol ini dalam kehidupan sehari-hari memperkuat rasa kebangsaan di kalangan masyarakat (Ratih & Najicha, 2021).

Identitas nasional Indonesia juga tercermin dalam ideologi Pancasila, yang menjadi dasar negara dan panduan dalam kehidupan berbangsa dan bernegara. Pancasila mengajarkan nilai-nilai seperti ketuhanan, kemanusiaan, persatuan, demokrasi, dan keadilan sosial, yang menjadi pedoman dalam menjaga keharmonisan dan kesatuan bangsa (Lestari, 2018).

Dengan demikian, identitas nasional Indonesia adalah hasil dari berbagai elemen yang berinteraksi dan saling melengkapi. Memahami dan menghargai identitas nasional ini penting untuk menjaga keutuhan dan kedaulatan bangsa di tengah tantangan global yang terus berkembang. Identitas nasional yang kuat membantu masyarakat Indonesia menghadapi pengaruh asing dengan tetap menjaga nilai-nilai dan tradisi lokal yang menjadi ciri khas bangsa.

B. Cerminan Jati Diri Bangsa

Identitas nasional merupakan cerminan dari jati diri bangsa. Bangsa Jati diri mencakup nilai-nilai, norma, dan moral yang dianut oleh masyarakat secara kolektif. Identitas nasional mencerminkan sejarah, pengalaman, dan perjuangan bangsa dalam mencapai kemerdekaan dan kedamaian. Identitas nasional juga mencerminkan keberagaman budaya, suku bangsa, dan agama yang ada di suatu negara.

C. Peran Identitas Nasional

Identitas nasional memainkan peran yang krusial dalam membangun kebanggaan dan kesatuan bangsa. Identitas nasional membantu memperkuat ikatan antara individu dengan masyarakat, mengurangi konflik antar kelompok, dan memperkuat solidaritas dalam membangun negara yang maju dan sejahtera. Identitas nasional juga menjadi pijakan dalam menjaga keutuhan dan kedaulatan suatu negara di mata dunia internasional(Aristin, 2018).

D. Elemen-Elemen Identitas Nasional

1. Bahasa Nasional

Bahasa nasional adalah salah satu elemen penting dari identitas nasional. Di Indonesia, Bahasa Indonesia berperan sebagai alat pemersatu yang menjembatani berbagai suku, budaya, dan bahasa daerah. Hasil penelitian menunjukkan bahwa penggunaan bahasa nasional dalam pendidikan, media, dan komunikasi sehari-hari memperkuat rasa kebersamaan dan kesatuan(Pasha et al., 2021).

2. Budaya dan Tradisi

Budaya dan tradisi merupakan cerminan dari nilai-nilai yang dianut oleh masyarakat. Penelitian ini menemukan bahwa upaya pelestarian budaya dan tradisi lokal melalui festival, seni, dan adat istiadat sangat penting dalam memperkuat identitas nasional. Keberagaman budaya di Indonesia menjadi kekayaan yang memperkaya identitas nasional.

3. Sejarah dan Perjuangan Bangsa

Sejarah perjuangan bangsa, terutama dalam mencapai kemerdekaan, merupakan fondasi penting dari identitas nasional. Penelitian ini mengidentifikasi bahwa pembelajaran sejarah di sekolah dan peringatan hari-hari besar nasional berkontribusi signifikan dalam membentuk rasa cinta tanah air dan kebanggaan nasional.

4. Simbol-Simbol Negara

Simbol-simbol negara seperti bendera, lagu kebangsaan, dan lambang negara adalah representasi visual dari identitas nasional. Hasil penelitian menunjukkan bahwa simbol-simbol ini memiliki peran penting dalam membangkitkan semangat nasionalisme dan kesadaran akan identitas nasional, terutama dalam upacara-upacara resmi dan peringatan nasional.

KESIMPULAN

Identitas nasional adalah konsep yang kompleks dan penting bagi suatu bangsa. Identitas nasional mencerminkan jati diri bangsa dan menjadi landasan dalam membangun kebanggaan dan kesatuan bangsa. Makna identitas nasional terletak pada cerminan nilai-nilai dan ciri-ciri yang dimiliki oleh suatu bangsa. Dengan memahami dan menghargai identitas nasional, kita dapat memperkuat persatuan dan kesatuan bangsa serta membangun negara yang kokoh dan berdaya saing di tingkat global.

DAFTAR PUSTAKA

- Akhyar, M., & Kosim, M. (2024). Gagasan Pembaharuan Pendidikan Islam Berkemajuan Perspektif KH Ahmad Dahlan. *Kariman: Jurnal Pendidikan Keislaman*, 12(1), 1–19.
- Akhyar, M., Kustati, M., Amelia, R., & Syafitri, A. (2023). Manajemen kompetensi guru PAI dalam pembentukan akhlakul karimah siswa. *Idarah Tarbawiyah: Journal of Management in Islamic Education*, 4(3), 241–248.
- Aristin, R. (2018). Upaya Menumbuhkan Patriotisme dan Nasionalisme melalui Revitalisasi Makna Identitas Nasional di Kalangan Generasi Muda. *Aspirasi: Jurnal Ilmiah Administrasi Negara*, 2(2), 21–26.
- Fadhila, H. I. N., & Najicha, F. U. (2021). Pentingnya Memahami dan Mengimplementasikan Nilai-nilai Pancasila di Lingkungan Masyarakat. *Pro Patria: Jurnal Pendidikan, Kewarganegaraan, Hukum, Sosial, Dan Politik*, 4(2), 204–212.
- Hendrizal, H. (2020). Mengulas Identitas Nasional Bangsa Indonesia Terkini. *Pelita Bangsa Pelestari Pancasila*, 15(1), 1–21.
- Lestari, S. (2018). Peran teknologi dalam pendidikan di era globalisasi. *EDURELIGIA: Jurnal Pendidikan Agama Islam*, 2(2), 94–100.
- Pasha, S., Perdana, M. R., Nathania, K., & Khairunnisa, D. (2021). Upaya mengatasi krisis identitas nasional generasi z di masa pandemi. *Jurnal Kewarganegaraan*, 5(2).
- Ratih, L. D., & Najicha, F. U. (2021). Wawasan nusantara sebagai upaya membangun rasa dan sikap nasionalisme warga negara: sebuah tinjauan literatur. *Jurnal Global Citizen: Jurnal Ilmiah Kajian Pendidikan Kewarganegaraan*, 10(2), 59–64.
- Ratri, E. P., & Najicha, F. U. (2022). Urgensi Pancasila Dalam Menanamkan Jiwa Nasionalisme Pada Generasi Muda Di Era Globalisasi. *Jurnal Global Citizen: Jurnal Ilmiah Kajian Pendidikan Kewarganegaraan*, 11(1), 25–33.